

La correspondencia literaria, se dirigirá al Director, calle Ramos del Manzano, núm. 42. La correspondencia administrativa, anuncios y reclamaciones, al Administrador, Plaza del Corrallo, núm. 28.

NÚMERO SUELTO 5 cts.

DIRECCION Y REDACCION, TELEFONO NUM. 67 — ADMINISTRACION, TELEFONO NUM. 68

El Adelanto

DIARIO POLÍTICO DE SALAMANCA

En Salamanca, un mes. 1'25 pts
Fuera, de idem, un trimestre. 4'50

Anuncios y otros insertos, precios convencionales. — No se devuelven los originales.

PAGO ANTICIPADO

NÚM. ATRASADO 10 cts.

EPOCA 2ª

Domingo 12 de Marzo de 1899

Año XV—Núm. 4180

RICARDO NIÑO
CIRUJANO-DENTISTA
Precios módicos.—Hotel Cuatro Estaciones principal
Desde el 15 de Marzo, Plaza Mayor, 36 principal

CARDENAS
15, SAN PABLO, 15
Baules mundos de primera. Maletas de cuatro pesetas en adelante. Gran surtido en todos los artículos de sillería y guarnicionero. Artículos de viaje y caza. Guarniciones para toda clase de carruajes.
15, San Pablo, 15

SE HA TRASLADADO
LA
peluquería de MARTIN
DE LA
LONJA
A LA
CALLE DE LA RUA
NUMERO 34

SE VENDE
una bodega en el pueblo de Aldearrubia, con cuatro cubas, una de 300 cántaros y otra de 200 y dos de 70. Para informarse, darán razón Afueras de Sancti-Spiritus, en casa de Luis Cacho Vega. 8-4

CASA DE PRESTAMOS
LA MAS ANTIGUA EN SALAMANCA
Esta acreditada casa, á cargo de Cecilia Zapata, hace préstamos sobre ropas, alhajas y demás efectos, con prontitud y reserva como tiene acreditado.
Calle del Lucero, núm 3
(Casa de la Vicaría)
Frente al Convento de Santa Clara 15-12

BERNARDO CACHORRO
Interesa á todos saber que esta casa vende todas las existencias de calzado de la actual temporada á precios de fábrica.
Brodequí y bota cartera abrigo señora, á 5 pesetas par.

SE VENDE la casa núm. 4 de la calle del Grillo. Para informarse pueden hacerlo en la calle de San Justo, núm. 2. 30-17

POR FIN LLEGÓ
el tan renombrado queso de la ESTRELLA
¿Y dónde se vende?
Pues esto es sabido: en casa de los HIJOS DE VIUDA DE A. ROMERO.
Pérez Pujol, núm. 1

SE ARRIENDA
un local, que sirve para panera, almacén ó depósito, sito en Buena Ventura. Para tratar con su dueño Manuel Hernández Tejero, en el Arrabal del Puente. 15-5

TESORO
Lo constituye, y muy valioso, para los que padecen tercianas, cuartanas y demás formas de paludismo, el específico SIN RIVAL del doctor E. MORA. Tan cierto estoy de lo que arriba afirmo que devolveré el importe de mi específico á todo el que demuestre en debida forma, haberlo usado con indicación precisa y no haber obtenido resultado favorable.
Caja de 40 píldoras, DOS pestas.
Unico depósito para la venta de píldoras febrífugas del doctor MORA: Almacén de Drogas de don Ignacio Santiago Fuentes, Corrallo, 22, Salamanca.

†
TERCER ANIVERSARIO
DE LA SEÑORA
DOÑA JOSEFA MORCILLO Y CIDRÓN
Q. E. P. D.

Todas las misas que se celebren mañana lunes 13 del corriente, en la parroquia del Carmen, desde las ocho hasta las once de la mañana, serán aplicadas por el eterno descanso del alma de dicha señora.

D. Saturnino Santos Ruiz Zorrilla

En lo que ha durado la última situación fusionista, gobernó esta provincia. Bien puede asegurarse que no deja aquí enemigos, ni entre los propios adversarios políticos.

De afable carácter, competente en administración, sencillo en su trato, reveló, durante su mando, una cualidad saliente: la probidad.

Un gobernador honrado, en estos calamitosos tiempos que corremos, tiene ya mucho adelantado para merecer la pública estimación.

Y si, por añadidura, tiene bastante independencia de carácter para no doblegarse á las imposiciones de los caciques, esto es ya miel sobre hojuelas.

No es el señor Santos Ruiz Zorrilla de los que dicen que los amigos tienen siempre razón, y si, faltos de ella, le pidieron sus correligionarios resoluciones reñidas con la justicia, prefirió, antes que complacerles indebidamente, incurrir en su enojo.

Por eso, sin duda, han dicho algunos mal humorados, que padecía empachos de legalidad.

Este es el mejor elogio que de él puede hacerse.

Hubo un período de su mando, en que las circunstancias fueron difíciles, sobre todo para un gobernador novel. Nos referimos á los días aquellos en que el problema de las subsistencias parecía presentarse pavoroso y se realizaron imponentes manifestaciones obreras. Si en aquella ocasión, pudo para algunos pecar de blandura, para nosotros reveló tacto de experimentado y prudente gobernante. Con procedimientos de extremado rigor, hubiese sofocado rápidamente el motín, pero á la vez hubiera llevado el desconsuelo y la ruina á muchos hogares. Con la persuasión y la templanza, sin dejar que el movimiento tomase grandes proporciones, conjuró el conflicto, y hoy, al alejarse de nosotros, ni deja odios en pos de sí, ni luto y desolación en las familias.

Muy digno de respeto es el principio de autoridad; pero resulta muy mercedado ese respeto, cuando se impone derramando sangre ó enviando á presi-

dio unos cuantos hombres honrados, siquiera hayan sido víctimas de pasajeros extravíos.

De sus desvelos por el pago puntual de los maestros y en favor de los infelices repatriados, no hay por qué hablar, pues son de todos conocidos.

Guardó á la prensa local todo género de consideraciones, y ésta en justa reciprocidad, le hizo siempre justicia y se complació, como nos complacemos hoy nosotros, en pregonar sus merecimientos.

L. C.

DESDE VITIGUDINO

Sr. Director de EL ADELANTO.

Mi querido amigo: El telégrafo habrá comunicado á usted ya lo culminante de la ejecución del infeliz Manso, verificada en esta villa.

El reo, que ha conservado una serenidad espantosa, imperturbable hasta el último momento, pasó la noche última durmiendo desde las doce á la madrugada, en que fué preciso despertarle y hacerle levantar no sin grandes esfuerzos.

Padecía el desgraciado reo la obsesión de aconsejar á todo el mundo, y aun esta mañana antes de salir de la capilla, nos decía á los que le rodeábamos:

Hermanitos, dejaos guiar de los buenos consejos: No os juntéis con malas compañías: Ob decid á vuestros padres: Los padres deben tener el pan en una mano y el palo en la otra, terminando siempre con una despedida tierna y cariñosa.

Peró toda aquella bondad desapareció de repente, cuando llegó el instante de vestirla la hoga.

—No me quitéis la chaqueta, exclamaba dando voces, y agarrándola fuertemente con los dientes. Yo no quiero esa túnica, repetía interrumpiendo al P. Segura, que trataba de convencerle.

Y después de mucho trabajo, consintió en todo ello, subiendo poco después al carró acompañado de dos Padres jesuitas, el médico forense y los Hermanos de la Caridad.

Seguido de inmensa multitud, llegó al sitio denominado «El Campo», inmensa explanada que se extiende detrás de la Plaza de Toros, y donde se levanta el patíbulo.

Una vez allí, se opuso enérgicamente á que nadie le ayudara á subir, haciéndolo solo y con decidida resolución.

Con voz potente arengó desde el tablado á la muchedumbre, y después de abrazar á cuantos le rodeaban y de recomendar con interés que le recogieran la ropa, sen-

tóse muy tranquilo en el banquillo colocando la cabeza en el aparato, y aguardando como si no pasara nada, el instante supremo.

El brazo del verdugo hizo girar rápidamente el torno, y el pobre Manso expiró sin hacer una convulsión en medio del inmenso clamor del público.

La expiación había seguido al delito y la justicia humana quedaba satisfecha.

Una de las cosas que más han llamado la atención, es el hecho de no haber confesado nunca el reo su participación en el crimen.

—Este infeliz—decía el P. Segura, señalando al muerto, me acaba de decir por última vez que es inocente: Eso Dios lo juzgará.

Pedro Manso ha sido visitado y agasajado, sobre todo, por muchas personas.

Varias señoritas le regalaron medallas y escapularios.

Otras le obsequiaron con platos de dulces.

El Casino Vitigudinense le ha proporcionado en las horas de comer, café, copa y cigarro.

Para todos ha tenido Manso frases de agradecimiento.

La circunstancia de no haberse levantado aquí nunca el patíbulo, ha traído un considerable número de forasteros.

De todos los pueblos circunvecinos han acudido en masa á presenciar el terrible acto.

No bajarían de 8.000 almas las que había esta mañana congregadas en la explanada de «El Campo».

El señor Alcalde de esta villa, don Rogelio Pozo, obsequió anoche con una cena á los oficiales del regimiento de Almansa, á los tenientes de la guardia civil, al digno juez de Primera Instancia y á algunos otros amigos de esta localidad y á mi humilde persona. Como en la tarjeta se me invitaba como amigo particular y como periodista, recogiendo esta última parte, dí las gracias en nombre de EL ADELANTO, afirmando que éste, se honraba siempre con tan excelente compañía.

Hoy, después de comer, sale para esa el escuadrón de Caballería de Almansa.

El toque de los clarines y los chicoleos de los soldados, han traído alborotadas estos días á las graciosas artesanas de esta tierra.

Si fuese posible levantar un patíbulo sin reo, para que volvieran los de los uniformes, saldriamos á patíbulo por semana.

Y como esta se prolonga más de lo que yo pensara, hago aquí punto, no sin hacer constar antes las atenciones de que he sido objeto por parte del señor juez don Santiago Negrete, del digno coadjutor de esta parroquia, don Elías Alvarez y del bondadoso telegrafista don Julio Romero.

Queda suyo afectísimo

AGAPITO FERNANDEZ.

Vitigudino 11 de Marzo de 1899.

CARTA DE MADRID
Marzo 11.

Alcance de noticias

En el ministerio de Hacienda reina grandísima actividad. El señor Villaverde trabaja mucho en el estudio de sus proyec-

tos, todos los cuales, han de estar contenidos en los presupuestos generales. En ellos figurarán los nuevos recursos para fortalecer los ingresos, y de ellos partirán las leyes especiales que al crédito público afectan. En esto propónese el ministro de Hacienda seguir guardando la más absoluta reserva.

Para robustecer los ingresos y tener base cierta de futuros cálculos, ha comenzado el ministro de Hacienda por dirigirse en carta circular á los delegados en las provincias, haciéndoles notar las grandes deficiencias que encuentra en la cobranza de las contribuciones rústica y pecuaria, urbana, industrial, derechos reales y de consumos.

Detalla el señor Villaverde todas las deficiencias por él observadas en la recaudación, y los medios de que no se burle la ley por ocultaciones ó por morosidad en los encargados de hacerla cumplir.

Afirma que premiará á los buenos servidores del Estado, y que será inexorable con los que no cumplan con su deber.

El resultado de la recaudación de este mes servirá para que el señor Villaverde adopte resoluciones y concrete ya los nuevos medios de tributación que ha de llevar á los presupuestos.

A uno de los primeros Consejos de ministros llevará el general Gómez Imaz un proyecto de decreto estableciendo la amortización del 50 por 100 de todas las vacantes que ocurran, así en la escala activa como en la de reserva, hasta extinguir la excedencia y acomodar el personal á la actual situación del material flotante y á las necesidades de la armada.

El capitán general de Madrid, señor Jiménez Castellanos, estuvo esta mañana á cumplimentar á S. M. la reina y á darla gracias por su nombramiento.

Se ha encargado de la Secretaría particular del señor ministro de Gracia y Justicia, nuestro querido amigo el exdiputado á Cortes don Francisco de la Concha.

Parece que el ministro de la Gobernación, señor Dato, es partidario, más que de la supresión del Consejo de Estado y de las Diputaciones provinciales, de una radical transformación de aquellos organismos, que sea beneficiosa para la Administración, para la Hacienda y para los particulares, apartando sus funciones de la política resueltamente.

Según noticias de Roma, Italia está decidida á exigir de China, por medio de un ultimatum, contestación categórica á la nota presentada pidiendo la cesión de la bahía de Sanmun con la espera de influencia sobre toda la provincia de Che-kiang.

En el caso de que el gobierno del Celeste Imperio se niegue á acceder á los deseos de Italia, esta potencia empleará la fuerza.

La Gaceta del Popolo dice que, según sus informes, Italia é Inglaterra marchan de acuerdo en este asunto, por virtud de un pacto reciente. Italia cede á Inglaterra su colonia africana de Eritrea, y ayuda, en cambio, á aquella nación á tomar una compensación en China.

Cotización de la Bolsa

- Interior, 63'90. Exterior, 73'10. Amortizable, 74'25. Empréstito de Aduanas, 93'30. Cubas nuevas, 66'95. Cubas viejas, 58'40. Empréstito filipino, 75'50. Banco, 410'00. Tabacos, 236'00. París vista, 27'50. Londres vista, 00'00.

De las correspondencias que se reciben de Tolón se deduce que, en efecto, una mano criminal intentó producir explosiones en aquella ciudad.

Se sospecha que había el propósito de volar el puente del ferrocarril, pues á cosa de 20 metros de aquél se encontraron 15 cartuchos de fabricación extranjera.

Añaden, que se han reforzado las guardias en el arsenal y que se ejerce la mayor vigilancia.

Hasta ahora no ha sido presa persona alguna con motivo de la información abier-

ta sobre la voladura del polvorín y el hallazgo de los cartuchos de dinamita.

Desde Manila telegrafían al New York Herald (edición de París), diciendo que los insurrectos asaltaron dos barcos americanos en Carrimao, apoderándose de cuanto había en ellos, y abandonándolos después.

El presupuesto naval de Inglaterra para el año corriente, excede de tres millones de libras al del año anterior.

El ministro de Marina, Goschen, dice que este aumento es necesario en vista de la fiebre de construcción naval de que se halla poseída Rusia.

Los periódicos piensan unánimemente que este aumento es justificado, creyendo algunos que no sea suficiente en vista de la actitud agresiva de los rusos.

Un telegrama de Manila dice que ha llegado á aquel puerto el vapor «San Joaquín», cuya tripulación manifiesta que el capitán y varios maquinistas españoles, así como algunos chinos, fueron asesinados por los tagalos en la provincia de la Unión (isla de Luzón).

Según telegrafían de Burdeos, se han recibido en esa población cartas de Madrid, en las que se asegura que, desde que se ha constituido el nuevo Gabinete, el señor Silvela ha celebrado dos conferencias con el embajador de Alemania, para tratar de la venta de las islas Palaos.

AGENCIA ALMODOBAR.

CUENTO DEL DIA

APÓLOGO

Habiase enamorado Vicente de Laura, oyéndola cantar una opereta en que desempeñaba, con donaire delicioso, un papel entre cómico y patético. La natural hermosura de la cantante parecía mayor, realzada por atavio caprichoso y original, al reflejo de las candilejas que jugueteaba en la tostada venturina de sus ondeantes y sueltos cabellos, flotantes hasta más abajo de la rodilla. Hallábase Laura en esos primeros años felices de la profesión en que un nombre, después de haber sido conocido, llega á ser célebre, esos años en que la chispa de luz se convierte en astro, y los homenajes, las contratas, los ramilletes, las joyas, los retratos en publicaciones ilustradas, los artículos encomiásticos, caldeados por el entusiasmo, llueven sobre la artista lírica, halagando su vanidad, exaltando su amor propio y haciéndola soñar con la gloria. ¿Por qué entre el enjambre de adoradores que zumbaba á su alrededor, Laura distinguió á Vicente, escogió á Vicente, oficial que no poseía más que su espada y un apellido, eso sí, muy ilustre: el sonoro apellido hispano-árabe de Alcántara Zegri?

Lo cierto es que la elección de Laura fué muy perjudicial á su tranquilidad y dicha. Vicente Zegri, como le llamaban sus amigos, por atavismo y tradiciones de raza llevaba, en la sangre el virus corrosivo de los celos; y si esta enfermedad moral hace estragos donde quiera que aparece, no pueden calcularse sus consecuencias en hombre que ama á mujer de profesión artística, cuyas gracias, en cierto modo, tiene derecho el público á usufructuar. Antes anduvo Vicente rabioso que gozoso; tragó la hiel cuando aún no gustara la miel; y nunca recibió el divino premio de los halagos de la amada, sin que se lo amargasen con amargor de muerte negras sospechas, infames imaginaciones y desesperados celos. Tanto pudo con él esta fatiga y desazón celosa, que un día—y para no faltar á la verdad, una noche en que á la salida del teatro había acompañado á Laura—ya no acertó á reprimirse, y abrió su corazón, mostrando lo profundo de su llaga.

—Mi sufrimiento es tal—declaró estrujando las manos de su amiga, en aquel momento heladas de terror—que necesito echar por la calle de en medio, realizar una acción decisiva: á seguir así, me volvería loco, y haga lo que haga, quiero hacerlo estando cuerdo, poseyendo la conciencia de mis actos. Cuando te aplauden, siento

impulsos de prender fuego al teatro; cuando se te llena de necios y de osados el camarino, se me ocurre sacar la espada y entrar pegando tajos á diestro y siniestro. La tentación es tan fuerte, que por no ceder á ella, suelo marcharme á mi casa; pero como me conozco y sé que tarde ó temprano cedería, prefiero consultarte, confesarme contigo, á ver si entre los dos discurrimos modo de salvarnos.

Laura miraba fijamente al oficial, notando con profundo estremecimiento el brillo siniestro de sus pupilas, el temblor involuntario de sus labios cárdenos, el fruncido de sus cejas, la crispación de sus dedos, la alteración de su voz; y con dulce sonrisa y acento que chorreaba ternura, le preguntó, entre un intento de caricia que rehuyó el celoso.

—¿Y qué has pensado hacer, Vicente mío? Ya que discutimos amigablemente, dímelo sin reparo y te contestaré con franqueza.

—He pensado que nos casemos, que seas mi esposa!—declaró Zegri.

—¿Y qué yo... renuncie al arte?

—Pues si no renunciases, bonito negocio!—exclamó el enamorado con exaltada vehemencia.—¿Te habías figurado otra cosa, hé? Desde el momento en que Vicente Zegri se llame tu marido, á tu marido pertenecerás, y él sólo, él, podrá contemplar tus hechizos, oír tu canto y ver desatada esta cabellera.—Al hablar así, agarró la profusa mata de pelo, sacudiéndola con furor apasionado.

Púsose Laura más blanca que los encajes de su bata de seda; el tiron había dolido, pero ni la sonrisa se apartó de sus labios, ni un punto cambió de lánguida y acariciadora expresión de sus ojos. Dirigiéndose á Vicente con reposo y dulzura, le interrogó:

—¿Me permites que te cuente un cuento oriental? Me lo refirieron allá en Rusia, donde he cantado hace dos inviernos, y donde tienen muchas ganas de que vuelva una temporada.

Pasándose la mano por la frente como para espantar una pesadilla, Vicente hizo con la cabeza señal de que estaba dispuesto á oír.

—Parece—empezó Laura—que hubo en Rusia, no sé en qué siglo, un rey muy malo y feroz, á quien le pusieron por sus desafueros y tiranías el sobrenombre de Ivan el Terrible. Aunque con Dios no debía estar muy á bien, el caso es que se le ocurrió construir una catedral magnífica, dedicada á un santo que allí le llamaban «Vassili Blanganoi, lo cual significa «el Bienaventurado Basilio».

—¿Y qué tiene que ver...? murmuró Vicente, no sin impaciencia.

—¡Aguarda, aguarda...! El rey buscó mucho tiempo arquitecto capaz de comprender toda la suntuosidad y grandeza que él deseaba para la catedral, hasta que por fin se presentó uno con un plano asombroso, que dejó al rey encantado. Elevose el templo, y fué pasmo y admiración de todos; y el rey contentísimo, colmó de regalos y de honores y distinciones al arquitecto. Un día, terminadas las obras, le llamó á palacio y le preguntó si se creía capaz de erigir otro templo tan magnífico y sorprendente como aquél. El arquitecto, lisonjeado, respondió que sí, y que hasta esperaba idear un nuevo edificio que superase al primero en belleza y esplendor. Entonces el barbero del rey, sirviéndose del agudo chuzo de hierro que llevaba siempre á la cintura, le vació al pobre arquitecto los dos ojos, uno tras otro, á fin de que jamás pudiera construir para nadie un templo...

Laura calló, y Vicente Zegri, que acababa de comprender la moraleja del apólogo, la miró con una especie de estravio. Ligera espuma asomó al canto de su boca, y por sus venas serpeó el frío sutil del aura epiléptica, que incita al crimen. Dominado con esfuerzo supremo, se incorporó, dispuesto á marcharse, y articuló pausadamente, mientras recogía su airosa capa española.

—Ese rey hizo mal. Sacar los ojos es acción propia de un verdugo. Si quería inutilizar al arquitecto, debió matarle.

Diciendo así, con súbito impulso, se acercó Vicente á Laura, la rodeó con los brazos y tan violentamente la apretó, de tan insensato modo, incrustándole tan rícidamente los dedos en las costillas, que la artista exhaló un grito de miedo, un chillido que salía del fondo de su ser, de esos que solo dicta el instinto de conservación, el horror á la nada y al sepulcro. Al oír el grito, Vicente la soltó, embobado en su capa y salió tropezando con las paredes.

Pasóse lo que faltaba hasta el amanecer vagando por las calles, en un estado tan horrible, que dos ó tres veces se recostó en una puerta para llorar. El día que siguió á

aquella noche, no fué menos cruel. Escribió á Laura cien cartas, que desgarraba después con furia; adoptó y desechó mil planes contradictorios; pensó en echarse de rodillas, en suicidarse, en abrazar el barrio, en secuestrar á su amada á viva fuerza, y por último, la idea de la muerte fué la que se esculpió en su espíritu con relieve poderoso. Su alma pedía sangre, hierro y fuego, violencia, destrozo y aniquilamiento: el instinto anarquista que tantas veces acompaña al amor, se alzaba rugiente y desatado como racha de huracán. Ya ni siquiera intentaba Vicente recobrar la razón, la cordura y el aplomo; las imágenes suscitadas por los celos; Laura, atrayendo á sí los ojos de tantos hombres, que se recreaban en sus gracias y picardías, que bebían su voz, que la admiraban con el cabello suelto, eran flechas de llama que le desatinaban, como al toro la ardiente bandera. Ni aún creía amar á Laura: la consideraba una amiga mortal. Figurábase por momentos que la oprimía con toda su voluntad iracunda, y este odio clamaba por saciarse y gozarse en la destrucción.

Llegada la hora de ir al teatro, donde cantaba Laura una de las operetas en que estaba más lúida y recogía más aplausos, Vicente, resuelto, algo aliviado por la decisión fiera, concreta, irrevocable, se echó al bolsillo el revólver. Si sufría demasiado... allí tenía el remedio. Ya habían alzado el telón, pero no pareció Laura; y Vicente, abstraído en su frenesí, hubo de notar, por fin, que la gente profería exclamaciones de descontento y que la función no era la anunciada; que Laura debía representar.

Alarmado, antes de terminarse el acto, dejó su asiento, corrió á informarse entre bastidores... Aquella mañana misma, la cantante había rescindido su contrato, perdiendo lo que quiso el empresario, y partiendo en dirección á San Petersburgo.

EMILIA PARDO BAZAN.

Recortes

Atribúyese al general Polavieja el proyecto de elevar á 300,000 hombres la cifra del ejército.

Noticias como esta pondrán, de fijo, carne de gallina al país contribuyente.

Y por este camino, no llegaremos á la regeneración.

Peró, á la regeneración... ¡Vaya si llegamos pronto!

Cronica local y provincial

Dice La Epoca que es fácil que presenten su candidatura para diputados á Cortes, como socialistas, los señores Iglesias, Unamuno, Perezagua, Vera y también don Eusebio Blasco.

Doña Isabel Abadía y Alonso y don Cecilio Carriedo y Pérez han solicitado se aplique al concurso único la disposición que en los concursos de ascenso y traslado establece preferencia para los Maestros cónyuges.

Por el ministerio de la Guerra se ha publicado una circular en la que se previene que, desde el corriente mes, cese el abono de las pensiones concedidas á las familias de los reservistas del reemplazo de 1891, exceptuándose las de los individuos de tal reemplazo, que hubiesen fallecido, las cuales continuarán percibiendo las susodichas pensiones interin no obtengan otra del Estado, ó las Cortes tomen un acuerdo sobre el particular.

Si entre los enfermos que han quedado en la isla de Cuba hubiese alguno de los indicados reservistas, las familias de éstos, tienen derecho hasta el mes siguiente al del desembarco de los mismos en la península, á percibir las referidas pensiones.

El día 15 del actual comenzará, en la capilla de la Vera Cruz, la solemne novena que en honor de la Virgen de los Dolores celebra dicha cofradía.

Ha fallecido, en Ciudad-Rodrigo, la señora doña Anastasia Romero, madre de nuestro distinguido amigo el diputado provincial don Jacobo Guerreira, al que damos nuestro más sentido pésame por la desgracia que le aflige.

Nos complacemos en hacer público nuestro agradecimiento para con nuestros que-

compañeros los señores Comerón y Hernández, por la actividad y acierto con que nos han informado de cuanto se refera a la ejecución que ayer mañana tuvo lugar en Vitigudino.

A los 23 años de edad ha fallecido, a las 10 de esta madrugada, el joven don Agustín González Anleo, hijo de nuestro respetable amigo don Rafael, teniente fiscal de esta Audiencia.

Las brillantes dotes que adornaban al malogrado, hacen más sensible la desgracia experimentada por su distinguida familia, a cuyo dolor nos asociamos.

A las cuatro y media de esta tarde se verificará la conducción del cadáver al cementerio.

La familia suplica a sus numerosos amigos, que si no recibieran esquila, perdonen la omisión y asistan al acto.

Ha dado comienzo la distribución de las copias declaratorias que han de servir de base a la formación del padrón del impuesto de cédulas personales para el venidero año económico de 1899-1900.

Nuestro querido amigo el profesor de Química de este Instituto, don Manuel González Calzada, ha tenido la desgracia de perder a dos niñas de corta edad que anoche fallecieron.

Reciba nuestro sentido pésame.

En el pueblo de Bóveda del Río Almar llevóse a cabo en la noche del día 9, un robo de consideración, del que fué víctima el vecino de aquella localidad Victor Pastor Hernández.

Como presunta autora del hecho, ha sido detenida Teodora Amores, de aquel pueblo.

En el pueblo de Villarino riñeron días pasados los vecinos del mismo Joaquín Silveiro García y Mateo Hernández Seisdedos, resultando éste con varias heridas de pronóstico reservado.

El Juzgado entiende en el asunto.

Ayer mañana corrió por Salamanca el rumor de que José Gago, condenado como autor del célebre crimen de Fuente de San Esteban, é indultado hace poco de la última pena, había pretendido fugarse de esta cárcel estando á punto de realizar sus propósitos.

Debidamente informados, podemos asegurar que todo cuanto sobre el particular se dijo, fué completamente inexacto y que la vigilancia con que en la cárcel se hace el servicio, hace imposibles las evasiones de los presos.

Continúan con gran actividad las obras de la Basílica Teresiana que se está construyendo en Alba de Tormes, hallándose terminadas la de construcción de vías para el arrastre de materiales.

Las de cimentación también adelantan rápidamente, hallándose casi cubiertos los de las columnas.

Hoy se reunirá el Ayuntamiento en sesión extraordinaria, con objeto de practicar las operaciones de tala y reconocimiento en los mozos que en las tres últimas revisiones fueron excluidos del servicio militar.

Al mismo tiempo tendrá lugar la revisión de las excepciones otorgadas en igual plazo.

Para celebrar el décimo aniversario de la creación del Cuerpo de Correos, hoy se reunirán en fraternal banquete, los jefes y empleados de esta Administración Principal.

Asegúrese que las plazas de inspectores del Cuerpo de orden público, recaeran en personas que anteriormente las han desempeñado con aplauso general. Lo celebraremos.

El Juzgado correspondiente ha comenzado á instruir diligencias, por haber desaparecido un fardo con prendas de vestir de la estación del ferrocarril de Hinojosa de Duero.

APROVECHARSE

Últimos días de liquidación.

Plaza Mayor, número 46.

A las honras fúnebres celebradas ayer por los soldados muertos en las campañas,

acudieron las autoridades, representantes de diversos centros y asociaciones, la Cruz Roja, la Junta local de socorros y numero so público de las diversas clases sociales.

El acto, que se celebró en la Catedral, fué solemnísimó y muy notable la oración pronunciada por el señor Pereira.

Ha sido detenido y puesto á disposición del Juzgado correspondiente, Angel Vega García, de Beleña, como autor de las lesiones causadas al vecino de La Maya, José María Sánchez.

Mañana por la mañana llegará á esta ciudad, por la línea trasversal, el nuevo gobernador civil de esta provincia.

Esta tarde, en el tren de las cinco, saldrá para Madrid, por la línea trasversal, el exgobernador civil de esta provincia, don Saturnino Santos Ruiz Zorrilla.

No obstante el cambio reciente de situación política, considérase segura la continuación de nuestro buen amigo, don Pascual Gil, en el cargo de secretario de este Gobierno civil.

Natural es que así suceda, pues atento el señor Gil únicamente al cumplimiento de su deber, es respetado y querido igualmente por tirios y troyanos.

M. LUDENA

Cirujano dentista

de la Facultad de Medicina de Madrid

Especialista en enfermedades de la boca y dentaduras artificiales

Precios módicos

Rua núm 36.

Tribunales

Mañana se verá ante la Sala primera de esta Audiencia, en juicio oral y público, el proceso incoado en el Juzgado de Alba, por hurto, contra Miguel Martín y otro.

Será ponente el señor Sánchez, defensor el señor Salamanca y procurador el señor Durán.

La misma Sala conocerá á continuación de la causa instruída en el Juzgado de esta capital, por lesiones, contra Ernesto Martínez Correa.

Ponente señor García, defensor señor Martín y procurador señor Hernández.

En la Sección segunda se verá ante el tribunal del Jurado, el proceso procedente de Vitigudino, por falsedad, contra Pablo Vicente Andrés.

Será ponente el señor Revesado, defensor el señor Mata y procurador el señor Polo.

Sentencias

En el juicio por Jurados celebrado en la Sección primera los días 9 y 10 del actual, por delito de falsificación, en el que aparecían como acusados, Francisco Hernández Benito y cinco más, el Ministerio Fiscal retiró la acusación.

Por el Ministerio de la Guerra se ha dictado una Real orden, disponiendo que, los expedientes de juicio contradictorio para cruces y corbatas de San Fernando incoados en Santiago de Cuba después de la capitulación y en general, todos los instruídos en Cuba, Puerto Rico y Filipinas, que se reciban de los expresados ejércitos, ó que se formen de nuevo, deberán tramitarse hasta su terminación en las regiones en que residan los interesados supervivientes ó en los cuerpos armados á que aquéllos se refieren; y los co respondientes ó fallecidos ó cuerpos disueltos, en las regiones que se determinen por cada caso, pudiendo ser oídos, como testigos, los generales que cesaron en los mandos de aquellas islas y correspondiendo el informe fiscal á la autoridad jurisdiccional que entiende en el asunto.

El último número de El Progreso Agrícola y Pecuario publica el siguiente Sumario:

Agricultura: La aulaga.—Cárdenas Ministro de Agricultura.—Los insectos de los granos. Cuidados y procedimientos preventivos. Medios de destrucción.—Los progresos agrícolas en el Japón.—La enseñanza agrícola.—Experiencias de abonos (continuación): Patata.—La remolacha azucarera (continuación): Cuidados culturales. Recolección.—El maíz (continuación).—Nuevas clases de ciruelas.—Cosechas y mercados de cereales.

Uvas y vinos: Vinificación: Encorchado con la aguja. Lacrado. Defecto y enfermedades de los vinos.—Nuevas ideas sobre la fermentación alcohólica.—El vino de las cepas injertadas.—Mercados de vinos.—La vid monstruosa.—Libros de agricultura, ganadería y veterinaria.

Aceitunas y aceites: Aprovechamiento de los residuos. De los alpechines.

Veterinaria: Las mujeres veterinarias en América.—Cómo se dan los medicamentos á los cerdos.—Las primeras curas en animales enfermos.

Ganadería: Mercados de ganados.—Las Casas y pesca: La ley de caza.

Avicultura: La cría de gallinas Alimento vegetal para las aves.—Destrucción de las avispas.—Errata.—Mejora.—Un ruego.—La higiene en el campo. El porvenir de la salud humana.—Apuesta entre carneiros.—Perros contrabandistas.—Pastos de primavera y verano.—Asociación de la Prensa. Socorros y asistencias médico farmacéuticas.—Capataz de cultivos.—A los ganaderos.—Correspondencia de la Librería y El Progreso Agrícola y Pecuario.—Librería agrícola: Libros últimamente recibidos.—Biblioteca agrícola.—Sección de consultas: Construcción de estercoleros racionales.—Redacción y Administración, Librería Agrícola, Serrano, 14, Madrid.

Mercados

Precios corrientes en Salamanca en el día de ayer

Cereales

Trigo candeal, rentas (panera) 44 rs. fanega Id. id. corriente (s/v) 43 las 94 libras. Id. rubión id. id. 45 id. Id. barbilla id. id. 42 id. Centeno. a 28.90 libras. Tendencia floja.

Valladolid 11.

Hoy han entrado en los almacenes generales de Castilla 200 fanegas de trigo, que se cotizaron de 44 á 45 reales las 94 libras (25'43 á 26'01 pesetas los 100 kilos ó 20'08 á 20'54 pesetas hectolitro), 400 fanegas de centeno, de 26'50 á 27'50 reales una, y en los del Canal entraron 300 fanegas de trigo, que se pagaron de 44 á 45 reales las 94 libras (25,43 á 26'01 pesetas los 100 kilos ó 20'08 á 20'54 pesetas hectolitro).

TELEGRAMAS

Consejo de Ministros

Madrid 12.—En el que ayer tarde se verificó en la Presidencia, acordaron los consejeros amortizar las vacantes que se produzcan en los cuerpos de la marina de guerra en una proporción bastante para que en plazo no lejano desaparezca el excedente de oficiales que hoy existe.

Restringir el ingreso en las Academias militares con el mismo objeto.

Vender cuantos buques viejos existen en los arsenales, inútiles para prestar servicio.

No contraer en lo sucesivo nuevas obligaciones con cargo á créditos extraordinarios, y revisar los expedientes de haberes pasivos de los empleados de Ultramar.

Derrotas yanquis

Madrid 12.—Despachos de Barcelona dicen que los pasajeros desembarcados del trasatlántico «Reina Cristina», dicen que la situación de los americanos en Filipinas es muy crítica, habiendo sufrido, de parte de los rebeldes, repetidas y sangrientas derrotas.

El día 4 de Febrero libróse un combate en las cercanías de Manila, en el que los yanquis tuvieron 350 bajas.

El 10 del mismo mes, los tagalos coparon una columna americana que se dirigía á Colocan y que en su totalidad cayó prisionera.

Los rebeldes se apoderaron de cuatro cañones de tiro rápido.

Dicen los pasajeros que ignoran la suerte que ha cabido á los prisioneros españoles que se hallan en el

interior de la isla de Luzón, por el estrecho cerco que sufre Manila.

Inundaciones

Madrid 12.—Telegrafían de Valencia que han ocurrido grandes inundaciones en aquella provincia.

Alcira se halla completamente anegada, temiéndose que hayan ocurrido desgracias personales.

Las autoridades, en lanchas, realizan trabajos de salvamento, obligando á los dueños de las casas que amenazan ruina, á desalojar sus viviendas.

AGENCIA ALMODOBAR.

Pectoral Medrano

Cura la tos y catarros; todos los médicos que lo conocen lo recomiendan eficazmente. Precio del frasco 6 reales, en todas las farmacias. Depósitos: G. García Capellanes 1 Madrid, y en la farmacia del autor Mayor Alta 43, Guadalajara.

EMIGRACION

A LA

América del Sur (Brasil)

PASAJES GRATUITOS

para los Estados del Pará, Rio de Janeiro y San Pablo

Para cuantos informes se precisen, dirigirse con sellos, para contestar, al agente general D. CANDIDO DALAMA, Villar de Peralonso, provincia de Salamanca.

Facilita pasajes de pago para los puertos del Brasil, Montevideo, Buenos Aires, Perú, Chile, México, Puerto Rico y Habana, de 1.ª, 2.ª, y 3.ª clase.

Correspondencia diaria con las casas consignatarias de Coruña, Vigo, Oporto y Lisboa, quien informará á correo seguido.

No se contestará á las cartas que no acompañen sellos.

SE VENDE

la casa núm. 38 de la calle del Dr. Riesco (antes Toro) con sus dependencias, corrales, huerta y cochera, en junto ó en parcelas, con arreglo á las condiciones que se bailan de manifiesto en la misma casa.

PANADERIA

DE LA

VIUDA DE ESPINO

53, SAN JUSTO, 53, SALAMANCA

Este acreditado establecimiento, que cuenta TREINTA AÑOS de existencia, se traspaşa ó se cede en venta, en buenas condiciones. Darán razón, en la calle de San Justo, núm. 53, Salamanca. 15-a-7

AMA DE CRIA para casa de los padres, leche fresca. Darán razón, calle de Santiago, núm. 7.

ALMONEDA

en la Plazuela de Santa Eulalia, núm. 1

MUEBLES USADOS

En esta acreditada casa encontrarán gran surtido de muebles al alcance de todas las clases de fortunas y entre ellos los siguientes:

Silleras para sala y gabinete, armarios para comedor, roperos, librerías, grandes zafros para aceite, bancos para escuela, cómodas, armarios de luna, mesas para escritorio, catres, tinajas, esteras, lavabos para señora, gran surtido de espejos, sillas de todas las clases, mesas para comedor, pianos verticales y de mesa, camillas é infinidad de artículos que se dejan de enumerar.

Se compran toda clase de muebles, bien sea por trasladarse sus dueños, ó por querer reponerlos.

Se componen roturas de cristal y porcelana. No confundirse, Plazuela de Santa Eulalia.

Salamanca.—Imp. de Núñez

SECCION DE ANUNCIOS



de la caries, sino que al mismo tiempo nos ha dado el remedio apropiado en el antiséptico dental "Odol", que imposibilita por completo el desarrollo de la caries.

NUESTROS DIENTES. — ¿Sería posible que nadie se hubiese fijado en el hecho de que tantas personas que se limpian asiduamente los dientes tengan con frecuencia muelas tan malas y picadas? De dónde proviene este resultado anómalo? En gran parte de que los más de los dentífricos usados hasta el presente no son sino unas pocas gotas de agua perfumada o pastas, que no sólo no limpian, sino que al contrario, al ser frotadas contra la marcha de la caries, permiten que se les diga, que toda persona humana, sin excepción alguna, alberga en su boca millones de animales, llamados microbios o bacterias, que eligen su domicilio en las hendiduras y en los huecos de los dientes...

Por consiguiente, las personas que deseen conservar sanos sus dientes hasta la edad más avanzada, deberán acostumbrarse cuanto antes a lavarse cada día la boca con el ODOL. La manera de hacerlo es la siguiente: Se toma un sorbo de agua odolizada y se lo guarda unos tres minutos en la boca para que el antiséptico del ODOL pueda penetrar bien en todas partes; y después, con un segundo sorbo, se enjuaga con fuerza la boca y se hacen gárgaras: esto es lo que se llama odolizar. Las personas que con regularidad se odolizan la boca por la mañana, la tarde y la noche, preservan por completo sus dientes de la caries y se libran de todo mal olor de la boca. El ODOL tiene un gusto delicioso y refrigerante, agradablemente la boca. Aconsejamos, pues, encarecidamente y con toda buena conciencia, a cuantos quieran conservar sus dientes, que se acostumbraren a cuidarlos metódicamente por medio del ODOL. Las personas que tienen algunos dientes, ó muelas, picadas, son las que muy especialmente sentirán la bienhechora influencia de estos lavados: en este caso la acción es rápida y maravillosa.

De ahí se deduce lógicamente, para toda persona dotada hasta de mediana inteligencia, que si se quiere preservar los dientes del peligro de cariarse, es preciso reducir a la impotencia esas bacterias. Hace un siglo, cuando aparecieron la mayor parte de los dentífricos todavía usados hoy día, se ignoraban totalmente la existencia y los trabajos de estos microbios, que hoy, por confesión unánime de los sabios del mundo entero, son reconocidos como causantes de la descomposición y de la caries de los dientes. No se pudo dar, pues, 100 años atrás con otra cosa que con pobres dentífricos que perfumaban algo la boca, pero que no podían menos de dejar correrse los dientes. La ciencia moderna, al contrario, no sólo ha hallado la verdadera causa

De desear sería que, por el descubrimiento del ODOL, el cuidado antiséptico de la boca llegase a ser una costumbre tan universal como la de lavarse la cara y las manos. Es cosa indudable que, para la conservación de la salud, es cien veces más importante limpiarse la boca que la cara. ¿Por qué, pues, atender a ésta y descuidar aquélla? Los padres que no acostumbran a tiempo a sus hijos a cuidar escrupulosamente y cada día sus dientes, cometen una mala acción; y los adultos que, apesar de todas las exhortaciones, dejan pudrirse los suyos, son los destructores de su propia salud.

El frasco (expulsador) de ODOL, sólo cuesta pesetas 3'50, bastando su contenido para el consumo diario por espacio de algunos meses. Se halla de venta en las casas de los señores Luis Posueta, Francisco Téllez y Hijos de Villar y Pinedo. Unicos importadores: Muller Hermanos, Barcelona.

En el pueblo de Villarino trépano días pasados los vecinos del mismo pueblo...

Varias formas de bacterias de la boca

ITINERARIO

de los trenes que circulan por las líneas que pasan por Salamanca

Línea de Salamanca a la Frontera Portuguesa
Tren mixto, núm. 5
Sale de Salamanca para Fregeneda y Fuentes de Oñoro, a las 4'25 tarde.
Tren mixto, núm. 6
Llega de Fregeneda y Fuentes de Oñoro, a las 10'44 mañana.
Línea del Oeste
Tren correo, número 102
Plasencia, salida, 3'27 mañana.
Béjar, llegada, 6'30 mañana; salida, 6'45 idem.
Salamanca, llegada, 9'31 mañana.
Tren correo, número 101
Astorga, salida, 9'10 mañana.
Benavente, llegada, 11'04 mañana; salida, 11'19 idem.
Zamora, llegada, 1'01 tarde; salida, 1'41 idem.
Salamanca, llegada, 4'23 tarde. salida, 5'03 idem.
Béjar, llegada, 8'16 noche; salida, 8'41 idem
Plasencia, llegada, 11'58 noche.
Tren mixto, núm. 114
Llega a Salamanca, de Béjar, a las 9'45 noche.
Tren mixto, núm. 112
Sale para Astorga a las 10'10 mañana.

Tren mixto, núm. 111
Llega de Astorga a las 4'30 mañana.
Sale para Plasencia a las 5'03 de la mañana.
Líneas combinadas de Medina y Frontera Portuguesa
Tren número 2 correo
Llega de Portugal a las 9'53 noche.
Sale para Medina a las 10'8 id.
Tren núm. 1 correo
Llega de Medina a las 4'49 mañana.
Sale para Portugal a las 5'5 id.
Tren número 12 sud-expreso
MIÉRCOLES Y SÁBADOS
Llega de Portugal a las 8'50 mañana.
Sale para Medina y París a las 8'58 id.
Tren número 11 sud-expreso
JUEVES Y DOMINGOS
Llega de París y Medina a las 8'39 de la noche.
Sale para Portugal a las 8'45 id.
Línea de Peñaranda
Tren mixto, núm. 8
Llega de Peñaranda, a las 9'42 mañana.
Sale para Peñaranda a las 4'40 tarde.
Línea de Medina-Salamanca
Tren mixto, núm. 3
Llega de Medina a las 8'19 mañana.
Tren núm. 4 mixto
Sale para Medina a las 4'55 tarde.

FUNERARIA DE MANUEL RODRÍGUEZ

CORRILLO 28

Este antiguo establecimiento posee un servicio tanto en carruajes, como de personal, superior a las demás funerarias. Los precios son tan económicos, que recomendamos a todos los que tengan necesidad de ellos, no hagan encargos a ninguna funeraria sin ver antes las tarifas de nuestro establecimiento. Probado científicamente hasta la evidencia lo perjudicial que es a la higiene el llevar los cadáveres en hombros, hemos establecido un servicio de carruajes sumamente barato, cuyo coste será el de DIEZ PESETAS. Tenemos también elegantes andas imperiales que se facilitarán gratis a los que compren la caja en nuestro establecimiento.

AVISO IMPORTANTE

Los dependientes de esta casa no se presentan nunca en aquellas donde ocurra alguna defunción, sino son avisados previamente, y como el servicio es permanente día y noche, a cualquiera hora pueden avisar a la Plazuela del Corrillo, 28, Funeraria de Manuel Rodríguez, en la inteligencia que los que nos honren con sus encargos han de quedar satisfechos, lo mismo del servicio que de lo económico de los precios, cosas ambas que tiene sobradamente acreditadas esta casa en los 20 años que

ACADEMIA DE CORTE Y CONFECCION PARA SEÑORITAS
Método con Real privilegio
Nuestra Señora del Pilar
Método con Real privilegio
dirigida por la inventora
doña María Ibero de Flores.
Este sistema de enseñanza es el más sencillo que hasta la fecha se ha conocido con claridad y sencillas explicaciones por medio de reglas fijas sin necesidad de patrones de los periódicos de moda para toda clase de prendas, para señoras como para niños y ropa interior para caballeros. Cuerpos ajustados sin costuras ni pinzas. También se les instruye en los figurines. Clase especial para la carrera de profesora. Clase diaria a excepción los de Jueves por la tarde. También se admiten internas. Horas de clase de nueve a doce de la mañana, y por la tarde, de dos a cinco. La entrada, por la escalerilla de San Martín. Plaza Mayor, n.º 27, 2º